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«Nous payons pour le petrole, pourquoi
ne devrait-on pas payer pour l'eau?»
La production d'energie verte offre de nouvelles opportunity aux regions de montagne, pour autant que ce developpement ne se fasse pas

au detriment de I'environnement. Tout est question d'equilibre estime le conseiller aux Etats grison Theo Maissen, president du Groupement

suisse pour les regions de montagne (SAB).

Monsieur le conseiller aux Etats, comment

percevez-vous la production d'energie verte

pour les regions de montagne? Faut-il y voir

une opportunity par les nouvelles sources de

revenus ainsi generees ou plutdt une menace

sous forme d'atteinte ä la nature?

Les energies renouvelables sont surtout une
chance pour les regions de montagne Re-

presentant ä eile seule 60% de la production
totale de courant, la force hydraulique est

actuellement bien exploitee et jouera encore
a I'avenir un role crucial en tant qu'energie
renouvelable Grace ä sa part elevee d'hy-
draulique, la production d'energie suisse

emet peu de CO2 II reste neanmoins un

potentiel interessant et peu utilise au niveau
des nouvelles energies renouvelables telles

que le soleil, le vent, la biomasse et surtout
le bois II est important de mieux I'exploi-
ter car nous n'avons pas beaucoup d'autres

ressources naturelles Mais il y a aussi des

limites, notamment lorsque I'exploitation
porte atteinte au paysage ou genere des

nuisances sonores Selon moi, il faut se limi-

ter aux regions oü l'homme est dejä present
avec des equipements techniques Pour le

domaine du photovoltaique, cela veut par

exemple dire poser des panneaux solaires

sur les constructions paravalanches qui se

situent sur des pentes sud bien ensoleillees

L'installation solaire sur I'autoroute A13 dans

les Grisons est un autre exemple qui montre
comment on peut utiliser les energies
renouvelables en association avec les elements de

construction existants

Que pensez-vous des nombreuses oppositions

qui sont enregistrees ä chaque nouveau projet
eolien sur les cretes du Jura ou dans les regions

alpines et prealpines?
La Suisse se dirige sans doute vers une pe-
nurie energetique qui se dessine pour 2018

A eile seule, I'efficacite energetique ne suf-

fira pas a I'eviter Nous devons egalement

exploiter le potentiel des nouvelles energies

renouvelables S'agissant des nuisances que
cela entraTne, il faut ä chaque fois proceder
ä une pesee d'interets D'un cote, il y a les

ressources a disposition et ce qu'on peut en

retirer, notamment en termes de creation de

valeur ou de places de travail De I'autre, il y a

les atteintes portees au paysage, a la qualite
de vie ou encore aux interets touristiques Dans

le cas de l'energie eolienne, je pense que le

potentiel est assez limite en Suisse en raison

de la petite taille du pays doublee d'une

population relativement importante II y a des

regions mieux adaptees, par exemple les zones

cötieres du nord de l'Europe Deboiser des fo-
rets pour y implanter des installations solaires

ou des eoliennes ne constitue certainement

pas une solution

Et les lignes ä haute tension?

Ici aussi, tout est question d'equilibre et de

pesee des interets Je sais bien qu'il est plus

difficile et plus eher d'enterrer les lignes C'est

pourquoi nous verrons toujours des lignes

aeriennes dans le paysage Mais ne pourrait-

on pas faire un effort particulier pour les sites

sensibles? Et ne pourrait-on pas davantage
combiner les lignes electriques avec d'autres

infrastructures comme par exemple le tunnel

de base du Gothard? Toutes les possibilites
doivent etre evaluees Une chose encore l'in-
dustrie electrique realise de bonnes affaires

grace au transit international de I'electricite

Peut-on accepter ä terme que les regions de

montagne traversees par un transit lucratif ne

touchent pas un centime et n'en supportent

que les consequences negatives?

Cette pesee d'interets dont vous parlez, est-

elle facile ä faire?

Non Les negociations menees au Parlement

sur ('augmentation des redevances hydrau-

liques ont montre que des compromis etaient

necessaires tant de la part de Industrie
energetique, des milieux environnementaux que de

la part des regions de montagne qui mettent
les ressources ä disposition Maisj'aimerais
encore souligner que la production d'energie ne

s'oppose pas toujours ä la protection de

I'environnement II y a aussi des influences positives,

par exemple le röle des bassins d'accumulation

dans la protection face aux inondations

La force hydraulique est I'agent energetique le

plus important pour les regions de montagne.
Aujourd'hui dejä, 60% de I'electricite produite

«LES BÄTIMENTS TRADITIONNELS ONT TOUJOURS ETE CONSTRUITS DE MANIERE A ETRE ENERGETIQUEMENT

EFFICACES, AVEC DES PIECES ET DES FENETRES DE PETITE TAILLE.»



en Suisse provient des installations hydrauliques.
Est-il possible d'exploiter davantage encore cette
ressource?

Le potentiel de la force hydraulique est dejä en

grande partie exploite. Les sites interessants ont ete

construits dans les annees 50 et 60. L'Office federal

de l'energie a toutefois evoque dans ses analyses

un potentiel encore mobilisable de pres de 5000

gigawattheures d'ici ä 2050. Cela correspond ä

un peu plus de 10% de la production hydraulique
actuelle (37100 GWh en 2009, ndlr). Ce potentiel

peut etre atteint par la transformation de centrales

existantes, la construction de nouvelles centrales -
surtout des petites- ou encore par des turbines sur

les conduites d'eau potable. De maniere generale,

jepensequesi les 19eet20esiectesonteteceuxde

('industrialisation basee sur les energies fossiles, le

21e siecle basera son economie et son bien-etre sur

I'electricite, ce qui offre de nouvelles opportunity
pour les regions de montagne.

Les cantons alpins ont demande, avec succes,

une augmentation de la redevänce hydraulique.
Les milieux economiques, dans un contexte
difficile et avec la hausse des prix de I'electricite

en toile de fond, grincent des dents. Que leur

repondez-vous?
La redevance hydraulique, c'est une indemnite
normale pour une ressource. Nous payons bien

pour les carburantsfossiles, pourquoi ne devrait-

on pas payer pour l'eau? II est interessant de

constater que nous avons de grandes discussions

sur la redevance alors meme qu'il n'est question

que de 0,16 centime par kilowattheure sur un

prix moyen de I'electricite de 18 ä 20 centimes

par kilowattheure. C'est beaucoup de bruit pour
pas grand chose. A peine le rencherissement du

coüt de la vie. La comparaison avec I'essence ou
le diesel, oü une variation de 20 centimes sur
le prix du litre est pergue comme normale, est

encore plus edifiante. Etant donne le pouvoir ca-

lorifique d'un litre d'essence qui est d'environ 9

kilowattheures, 20 centimes par litre correspondent

ä une variation de 2 centimes par kilowattheure.

Et nous nous plaignons de 0,16 centime

d'augmentation de la redevance hydraulique...
Je pense que les regions de montagne sont dejä

allees loin dans le compromis. Pour obtenir le

soutien politique necessaire, nous avons renonce
ä une taxe sur le stockage dans les bassins d'ac-

cumulation ainsi qu'ä une augmentation auto-

matique due au rencherissement.

A cöte de I'electricite, la production de chaleur

trouve-t-elle egalement des debouches interessants

en montagne?
Certainement. La biomasse et l'energie du bois

en particulier sont tres interessantes pour les

regions de montagne. Cpmme exemple, je citerais

la societe Tegra AG, ä Domat/Ems dans le canton

des Grisons, qui produit de l'energie ä partir de

bois de recuperation. Elle a ses locaux sur le site

de l'entreprise EMS-Chemie ä qui elle fournit I'es-

sentiel de sa production de chaleur. II s'agit d'un

exemple tres interessant de partenariat entre un

producteur d'energie et un consommateur. La

societe Tegra AG a par ailleurs ete recompensee

par le prix Watt d'Or 2008 de I'Office federal de

l'energie. Dans le domaine de la biomasse, nous

avons egalement de nombreux exemples d'agri-
culteurs qui reprennent les dechets des hotels et

qui les transforment en biogaz. Ce ne sont pas les

projets ni les possibility qui manquent.

La nouvelle cabane du Mont Rose, inauguree il y a

un peu moins d'une annee, prefigure-t-elle I'avenir

des constructions de montagne?
La cabane du Mont Rose, c'est quelque chose

de special. Elle joue un röle phare et peut servir

d'exemple ä d'autres projets de construction. C'est

un projet de recherche de I'Ecole polytechnique
federale de Zurich et ga se devait done d'etre in-

novant. Je trouve personnellement le resultat tres

esthetique dans le paysage glacier, mais il a fallu

de nombreux investisseurs. Tout le monde ne peut

pas le faire. En revanche, I'idee d'economiser les

ressources, c'est une tradition dans les regions de

montagne.

C'est-a-dire?

Les bätiments traditionnels ont toujours ete

construits de maniere ä etre energetiquement ef-

ficaces, avec des pieces et des fenetres de petite
taille. Les gens vivaient dehors essentiellement.

Pour la construction, on s'est en outre servi des

ressources ä disposition comme le bois et la pierre.

La cabane du Mont Rose a ceci d'interessant

qu'elle rappelle I'importance d'economiser les

ressources disponibles.

Recemment, des communes de montagne se

sont reunies au sein de «regions energetiques».
C'est notamment le cas de la vallee de Conche

ou encore de I'Emmental. Leur objectif: utiliser
des sources d'energie endogenes et renouve-
lables pour couvrir une grande partie de leur

consommation energetique propre. Est-ce la

voie ä suivre pour les regions de montagne?
C'est certainement un chemin qu'il faut explorer.

Mais n'oublions pas qu'aujourd'hui dejä de

nombreuses vallees alpines sont exportatrices
nettes d'energie. Les centrales ont ete construites

pour I'exportation. C'est pourquoi je ne suis pas

persuade que de maniere generate I'autonomie

energetique soit si importante pour les regions.
De plus, c'est un peu en contradiction avec I'idee

de liberalisation du marche de l'energie ä l'echelle

europeenne. II y aura toujours des echanges

d'energie. Par contre, il est juste que les poten-
tiels energetiques essentiellement lies ä un lieu

soient exploites de maniere optimale, ä l'image
de la region de Conche qui est exemplaire dans

ce domaine.

Interview: Matthieu Buchs

Profil
Ne ä Cbire (GR) en 1944, Theo Maissen

est marie et pere de trols enfants. II reside

actuellement ä Sevgein (GR). II est ingenieur

agronome de formation et est titulaire d'une

these de doctorat de I'Ecole polytechnique

federate de Zurich. Depuis 1995, Theo Maissen

(PDC) siege au Conseil des Etats comme

representant du canton des Grisons. Parmi

ses differents mandats politiques, il preside

actuellement la Commission de la science, de

l'education et de la culture. II est egalement

membre des commissions de politique exte-

rieure ainsi que de la politique de securite,

et president de la delegation suisse aupres
de l'Assemblee parlementaire du Conseil de

I'Europe. Parmi ses autres mandats, il est

president du Groupement suisse pour les regions

de montagne (SAB).

ifjj Le Groupement suisse pour les regions de

montagne (SAB):

www.sab.ch
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